

<b>Zeitschrift:</b>	Cahiers d'archéologie romande
<b>Herausgeber:</b>	Bibliothèque Historique Vaudoise
<b>Band:</b>	77 (1999)
<b>Artikel:</b>	La nécropole gallo-romaine d'Avenches "En Chaplix" : fouilles 1987-1992 : étude des sépultures
<b>Autor:</b>	Castella, Daniel / Kramar, Christiane / Olive, Claude
<b>Vorwort:</b>	Préface
<b>Autor:</b>	Weidmann, Denis
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-836126">https://doi.org/10.5169/seals-836126</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 22.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Préface

C'est sans doute le potentiel considérable des découvertes archéologiques que l'on peut faire à l'intérieur des murs d'*Aventicum* qui y a retenu pendant des décennies l'activité des chercheurs. Au-delà des portes et des nécropoles adjacentes, la plaine agricole de la Broye ne passait pas pour un territoire recelant une archéologie bien significative pour l'histoire avenchoise.

Dès 1973, d'importants travaux d'aménagement ont touché cette région. L'activité archéologique qui en a découlé a révélé l'extraordinaire intérêt du secteur du port et du lieu-dit *En Chaplix*, où l'observation aérienne avait localisé en 1976 des constructions énigmatiques. Les prospections et les sondages ayant identifié la présence d'un vaste ensemble de mausolées, de sépultures et d'édifices cultuels, il a été nécessaire d'engager leur exploration dans la perspective des bouleversements liés à la construction de l'autoroute.

Le défi que représentait l'organisation de la plus lourde intervention archéologique jamais entreprise en terre vaudoise a été fort heureusement relevé en 1987 par un groupe de jeunes archéologues associés à une équipe de collaborateurs pluridisciplinaires. Ils n'ont quitté le terrain qu'en 1995, au terme d'investigations marquées par des découvertes aussi abondantes qu'exceptionnelles.

Certes, les fouilles dues aux impacts des grands travaux routiers sont des interventions particulièrement lourdes, mais elles bénéficient heureusement de moyens qui sont à leur mesure. Cette garantie d'un soutien assuré tout au long de la démarche archéologique est particulièrement nécessaire pour les difficiles recherches dans le domaine de l'archéologie funéraire, comme celles qui ont produit la présente monographie.

Daniel Castella et ses collaborateurs ont parfaitement réalisé l'enjeu exceptionnel que représentait dans nos régions la fouille "in extenso" d'une nécropole riche de plus de 200 sépultures, indemnes de toute fouille précédente. Ils ont su mettre en oeuvre les méthodes d'investigation qui pouvaient donner les meilleures informations sur tous les aspects de cet ensemble très diversifié. Sans désemparer, ils ont enchaîné les travaux d'élaboration des résultats, pour aboutir à une publication qui atteste leur souci constant de conserver le plus haut niveau de qualité.

L'abondance du mobilier et des structures bien conservées permet d'appréhender toute la diversité des rites funéraires, déjà définis par Daniel Castella dans son travail sur la petite nécropole du Port, proche du site d'*En Chaplix* (*La nécropole du Port d'Avenches, Aventicum IV, CAR 41, Lausanne, 1987*).

Les nombreuses inhumations découvertes sous le pont de l'autoroute livrent enfin les premières données anthropologiques significatives pour Avenches, ce qui permet d'esquisser la physionomie de quelques-uns de ses habitants des II<sup>e</sup> et III<sup>e</sup> siècles de notre ère.

Les restes osseux qui subsistent après les rituels de l'incinération ont aussi été l'objet d'analyses particulièrement méticuleuses, pour tenter de compléter la description des populations avenchoises.

Mais l'apport le plus substantiel de ces travaux réside dans la présentation d'un catalogue véritablement monumental du mobilier recueilli, appelé à constituer une banque de données incontournable pour les spécialistes de ce domaine.

Par une heureuse conjonction des programmes d'étude, les Cahiers d'Archéologie Romande éditent simultanément le résultat des fouilles des cimetières d'Avenches-*En Chaplix* et d'*Yverdon-Pré de la Cure*. Ces deux ensembles sont proches géographiquement, ils ont été documentés de manière comparable et ils se succèdent pratiquement dans le temps.

Ils représentent donc des échantillons régionaux de tout premier plan pour témoigner de l'évolution des modes funéraires sur près de huit siècles d'histoire.

Nous sommes ainsi particulièrement heureux de voir aboutir deux entreprises qui ont mobilisé pendant de longues années une part substantielle des investissements et des énergies de l'archéologie cantonale vaudoise.

Denis WEIDMANN,  
archéologue cantonal